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По итогам рабочей 
поездки в Кожевниковский 
район

V Съезд Всероссийской 
ассоциации развития 
местного самоуправления 

В Совете Федерации 
обсудили вопросы совер-
шенствования контроля 
за деятельностью органов 
местного самоуправления 
и муниципальных учреж-
дений  

В год педагога 
и наставника - 
об учителях, изменивших 
мир 
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Владимир Владимирович Кучер: 
“Людям нужна прозрачность нашей работы и 
понимание ситуации.” 
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
О главных событиях в жизни Совета муниципальных образований

16 ноября
Заседание комиссии Совета 
по вопросам жизнеобеспечения 
и безопасности

7 ноября
Участие в заседании Совета 
по местному самоуправлению при 
Совете Федерации Федерального 
собрания Российской Федерации 
по теме: «Актуальные вопросы 
совершенствования контроля 
(надзора) за деятельностью органов
местного самоуправления 
и муниципальных учреждений»

Заседание комиссии Совета 
по финансовым и социально-
экономическим вопросам

9 ноября

13-14 ноября
Участие в V съезде Всероссийской 
ассоциации развития 
местного самоуправления 

22 ноября
Заседание комиссии Совета 
по правовым вопросам 
и межмуниципальному 
сотрудничеству

Заседание Президиума Совета

15 декабря

13-14 ноября на базе подмосковной Мастерской 
управления «Сенеж» состоялся V Съезд 
Всероссийской ассоциации развития местного 
самоуправления, в ходе которого были подведены 
итоги работы в 2023 году, выработана стратегия 
развития на 2024 год, а также переизбран состав 
органов управления ВАРМСУ

В юбилейном Съезде ВАРМ-
СУ приняли участие пред-
ставители 89 региональ-

ных советов муниципальных 
образований страны, три со-
председателя организации –
Ирина Михайловна Гусева, 
Руслан Николаевич Кухарук, Ан-
дрей Анатольевич Шевченко и 
заместитель начальника Управ-
ления Президента РФ по вну-
тренней политике Евгений Ни-
колаевич Грачев. 

Совет муниципальных об-
разований Томской области 
представляли его председатель  

Григорий Андреевич Шамин и 
исполнительный директор На-
талья Викторовна Лиманская.

С приветственным словом к 
участникам Съезда ВАРМСУ об-
ратился Первый заместитель 
Руководителя Администрации 
Президента РФ Сергей Владиле-
нович Кириенко. Он поблагода-
рил муниципальное сообщество 
страны за «работу, профессиона-
лизм, патриотизм, преданность 
делу и служение» и тем самым 
дал старт Всероссийской муни-
ципальной премии «Служение». 
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В ходе юбилейного Съезда 
избран новый состав органов 
управления ВАРМСУ. 

На должности Сопредседателей 
ВАРМСУ переизбраны сена-
тор РФ Андрей Анатольевич 
Шевченко, член Совета при Пре-
зиденте РФ по развитию мест-
ного самоуправления Ирина Ми-
хайловна Гусева и глава Тюмени 
Руслан Николаевич Кухарук. 

На пост Исполнительного ди-
ректора в ходе Съезда избран 
Андрей Сергеевич Малхасян, ко-
торый ранее занимал должность 
Председателя Совета муници-
пальных образований Мурман-
ской области.

 Сергей Владиленович Кириенко, 
Первый заместитель Руководителя 

Администрации Президента РФ

Я хочу вас поблагодарить за то, что вы 
делаете каждый день, каждый на своем 
рабочем месте. Все жители России об-

ращаются к вам со своими проблемами, 
самыми разными, может, очень просты-
ми, но для людей очень важными. С точ-
ки зрения ответственности перед людь-

ми, вы на самой передовой, и от вас 
многое зависит.

ми, вы на самой передовой, и от вас 

– Считаю важным исполнить 
поручение Президента по запу-
ску отдельной премии, которая 
отметит заслуги людей, посвя-
тивших свою жизнь служению, 
– подчеркнул Сергей Владиле-
нович. – Неслучайно она так и 

называется. Премия позволит 
выразить благодарность, уваже-
ние и признание представите-
лям местного самоуправления.

Лауреаты премии «Служе-
ние» определяются в 10-ти но-

минациях путем многоуров-
невого отбора. Важнейший и 
заключительный этап – народ-
ное голосование.

Подводя итоги года рабо-
ты ВАРМСУ, безусловно, 
участники Съезда отмети-

ли масштабность и результатив-
ность проекта «Муниципальный 
диалог», который стартовал в 
феврале 2023 года. По сути, тогда 
был создан постоянно действу-
ющий механизм выстраивания 

обратной связи с органами мест-
ного самоуправления. 

В рамках марафона более 80 
тысяч запросов и предложений 
с мест стали предметом обсуж-
дения на стратегических сесси-
ях с участием представителей 
власти и экспертного сообще-

ства. В их числе популяризация 
муниципальной службы и рабо-
та с молодежью, муниципальная 
экономика и финансы, строи-
тельство и ЖКХ, развитие сель-
ских территорий.

Благодаря «Муниципальному 
диалогу» 25 предложений му-



4 ВЕСТНИК СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ  

ОКТЯБРЬ-ДЕКАБРЬ, 2023

О ГЛАВНОМ

ниципального сообщества во-
шли в поручения Президента РФ 
по итогам Совета по развитию 
местного самоуправления.

– За прошедший год нам уда-
лось провести огромную работу, 
– сказала в своем выступлении 
Сопредседатель ВАРМСУ Ирина 
Михайловна Гусева. – Но это толь-
ко начало. Мы продолжим рабо-
ту над укреплением значимости 
организации. ВАРМСУ сегодня 
объединяет все региональные ас-
социации в сфере МСУ, обеспе-
чивает представление интересов 
муниципалитетов на федераль-
ном уровне. В 2024 году будут соз-
даны площадки регионального и 
федерального уровней для регу-
лярного общения глав муници-
пальных образований и обмена 
опытом. Мы ценим вклад каждо-
го, слышим и поддерживаем друг 
друга, работаем вместе!

Стоит сказать, что в этом году 
при содействии ВАРМСУ на базе 
Высшей школы государственно-
го управления РАНХиГС начал 
свою работу «Цифровой уни-
верситет муниципалитета». Это 
электронная образовательная 
среда, включающая более 30 об-
разовательных блоков. Причем 
их линейку планируют расши-
рять. Программы и курсы рас-
считаны на муниципальных слу-
жащих, которые хотят освоить 
новые компетенции или углу-
бить свои знания. Ежегодно обу-

чение смогут проходить до 3500 
человек. 

Также для подготовки управ-
ленческих кадров открыта 
«Школа мэров» - флагманская 
программа подготовки муници-
пальных управленцев, первый 
поток которой приступил к заня-
тиям 20 ноября.

Как отметил заместитель ди-
ректора ВШГУ РАНХиГС Олег 
Игоревич Кондратенко, высту-
пая перед участниками Съезда, 
«Школа мэров» – это логичное 
продолжение экосистемы подго-
товки кадров, которая сформи-
рована и развивается по иници-
ативе Президента России. Одна 
из ее ключевых задач – привести 
компетенции госслужащих и му-
ниципальных служащих к еди-
ным стандартам для еще более 
эффективной работы.

В ходе Съезда также были 
анонсированы знаковые меро-
приятия и проекты, которые 
ждут муниципальное сообще-
ство в ближайшем будущем. 
Так, заместитель начальника 
Управления Президента РФ по 
внутренней политике Евгений 
Николаевич Грачев объявил о 
проведении в начале 2024 года 
Всероссийского муниципально-
го форума «Малая Родина – сила 
России». Планируется, что его 
программа охватит около 10 ты-
сяч участников.

В V Съезде Всероссийской ассоциации развития местного самоуправления от Совета муниципальных образований Томской области приняли 
участие его председатель Григорий Андреевич Шамин и исполнительный директор Наталья Викторовна Лиманская

Спикеры V Съезда Всероссийской ассоциа-
ции развития местного самоуправления
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Заседание Президиума Совета состоялось 15 декабря 2023 года

О ГЛАВНОМ

ПЛАН НА ГОД ГРЯДУЩИЙ...
Президиум Совета 
муниципальных 
образований 
Томской области 
определил 
приоритетные 
направления 
деятельности 
ассоциации 
на 2024 год

Принятию плана работы 
Ассоциации на следую-
щий год предшествовала 

кропотливая работа комиссий 
Совета. 

В течение ноября в рамках 
заседаний комиссий главы му-
ниципалитетов обсуждали ито-
ги реализации  Резолюции 19-го 
Съезда Совета, изучали позицию 
региональных органов власти от-
носительно ее тезисов, форми-
ровали их рейтинг по степени 
актуальности. 

Таким образом, комиссии 
определили и предложили для 
включения в план 2024 года наи-
более злободневные темы. Сре-
ди них исполнение судебных 
решений в отношении муници-
палитетов, повышение денежно-
го содержания муниципальных 
служащих, модернизация ком-
мунальной инфраструктуры, со-
держание объектов, созданных в 
рамках национальных проектов.

В поле зрения Совета также 
останутся вопросы бюджетной 
обеспеченности муниципальных 
образований и эффективности 
исполнения отдельных государ-
ственных полномочий.

Кроме того, планируется уде-
лить внимание новой инициа-
тиве социально-экономического 
развития Российской Федерации 

«Города больших воз-
можностей и возрожде-
ние малых форм рас-
селения», согласно 
которой ключевым 
стратегическим прио-
ритетом развития сель-
ских территорий станет 
опережающее развитие 
опорных населенных 
пунктов.

О деталях данной 
концепции членам Пре-
зидиума в ходе заседа-
ния рассказала и.о. за-
местителя начальника 
регионального Депар-
тамента по социаль-
но-экономическому 
развитию села Елена 
Николаевна Купцова. 

Спикер отметила, что 
в настоящее время по 
стране определено 1800 
опорных населенных 
пунктов и прилегающих 
к ним территорий, ко-
торые вместе образуют сельские 
агломерации. Под опорным по-
нимается населенный пункт за 
пределами городских агломера-
ций, на базе которого ускоренно 
развивается инфраструктура, ко-
торой в том числе будут пользо-
ваться жители прилегающих тер-
риторий. Как правило, опорными 
пунктами становятся районные 
центры.

В структуру Совета муниципальных 
образований Томской области вхо-
дят три комиссии:    

- по финансовым и социально-эко-
номическим вопросам;

- по правовым вопросам и межму-
ниципальному сотрудничеству;

- по вопросам жизнеобеспечения и 
безопасности.



6 ВЕСТНИК СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ  

ОКТЯБРЬ-ДЕКАБРЬ, 2023

О ГЛАВНОМ 

– Более года проводится се-
рьезная работа по инвентариза-
ции и паспортизации опорных 
населенных пунктов, – пояснила 
Елена Николаевна. – На базе этих 
паспортов по каждому населен-
ному пункту и прилегающей тер-
ритории будет формироваться 
перечень мероприятий, направ-
ленных на то, чтобы довести су-
ществующую инфраструктуру до 
необходимого уровня. Этот пере-
чень составит основу долгосроч-
ных планов развития. У нас есть 

график утверждения таких пла-
нов, и пока только Кожевников-
ский район готов это сделать к 
1 июля 2024 года. Все остальные 
муниципалитеты будут участво-
вать в данной работе с 2025 года. 

Сегодня помимо федеральной 
программы «Комплексное раз-
витие сельских территорий», ко-
торая по своей эффективности 
в 2023 году заняла первое место 
по стране, финансирование про-

ектов на селе осуществляется за 
счет еще 14-ти госпрограмм. По-
этому предполагается сконцен-
трировать их для реализации 
долгосрочных планов развития 
опорных населенных пунктов 
и прилегающих населенных 
пунктов. 

Федеральным координатором 
данного процесса выступит Мин-
сельхоз России.

СПРАВКА
В Томской области опорные насе-
ленные пункты и прилегающие к 
ним территорий закреплены распо-
ряжением Администрации Томской 
области от 31.03.2023 № 215-ра. 
В утвержденный перечень входит 
18 населенных пунктов – как пра-
вило, по одному в каждом муни-
ципальном районе. В Бакчарском 
и Колпашевском районах – их по 
два. Город Стрежевой закреплен в 
качестве прилегающей территории 
села Александровского. В Томском 
районе опорных населенных пунктов 
пока нет, поскольку муниципальный 
район входит в томскую городскую 
агломерацию.

Представители Департамента по социально-экономическому развитию села Томской области 
Елена Николаевна Купцова и Виктор Викторович Буркин

ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ АПК 

Распоряжением от 23 но-
ября 2023 года №3309-р 
Правительство РФ актуа-

лизировало стратегическое на-
правление в области цифровой 
трансформации агропромыш-
ленного и рыбохозяйственного 
комплексов до 2030 года. Соглас-
но этому документу в декабре 
2024 года должна быть законче-
на работа над единой цифровой 
платформой агропромышлен-
ного и рыбохозяйственного ком-
плексов, которая позволит к 2028 
году перевести оформление всех 
видов господдержки аграриев в 
цифровой формат.

О некоторых нововведени-
ях, которые начнут действо-
вать уже с 1 января следующего 
года, главам муниципалитетов 
рассказал начальник отдела по 

правовым и имущественным 
отношениям Департамента по 
социально-экономическому 
развитию села Томской области 
Виктор Викторович Буркин. 

В частности, разговор шел о 
планируемой интеграции двух 
федеральных информационных 
систем – ФГИС «Зерно» и ЕФИС 
ЗСН. 

Первая начала действовать с 
1  июля 2021 года в целях отсле-
живания оборота зерна от поля 
до потребителя. Вторая функци-
онирует с 2016 года и предназна-
чена для обеспечения актуальны-
ми и достоверными сведениями 
о землях сельскохозяйственного 
назначения, включая данные об 
их местоположении, состоянии и 
фактическом использовании.

–  По ЕФИС ЗСН проведена 
большая работа, – отметил Вик-
тор Викторович. – В настоящее 
время у нас оцифровано 689 
тыс. га полей. Геометрию полей 
для конкретных сельхозтоваро-
производителей прописывают 
специалисты муниципалитетов, 
с 2017 года соглашения о работе в 
ЕФИС ЗСН заключены с 11-ю му-
ниципальными образованиями.

Однако, спикер обратил вни-
мание, что данную работу нуж-
но несколько ускорить, посколь-
ку с 2025 года она существенно 
может отразиться на государ-
ственной поддержке аграриев. 
Субсидии и гранты будут пре-
доставляться при условии под-
тверждения наличия у получа-
телей средств прав пользования 
земельными участками, на кото-
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рых осуществляется или плани-
руется осуществлять те или иные 
мероприятия. 

Это касается субсидии на про-
ведение агротехнологических 

работ, повышение уровня эколо-
гической безопасности, повыше-
ние плодородия и качества почв, 
страхование, племенное живот-
новодство, поддержку элитного 
семеноводства, а также гранты 

на развитие материально-тех-
нической базы сельскохозяй-
ственных производственных 
кооперативов и развитие семей-
ных ферм.

ПОЧТОВАЯ СВЯЗЬ И ДОРОГИ

Гости заседания (справа налево): начальник Департамента транспорта, дорожной деятельно-
сти и связи Томской области Баев Юрий Иванович и директор томского управления 

Почты России Куимов Константин Викторович 

Президиум Совета рас-
смотрел вопросы, 
связанные с органи-

зацией почтового обслу-
живания граждан и ремон-
том автомобильных дорог 
местного значения. По-
скольку оба направления в 
Томской области курирует 
региональный Департамент 
транспорта, дорожной дея-
тельности и связи в обсуж-
дении принял участие его 
руководитель Баев Юрий 
Иванович.

– Почта – это единствен-
ный оператор, у которого 
зона присутствия сохраня-
ется практически во всех 
муниципалитетах, – отметил 
Юрий Иванович. – Был Сбер-
банк, но он ушел. Поэтому се-
годня на всех уровнях власти 
почтовую службу мы стараемся 
поддерживать. Так, по решению 
Законодательной Думы Томской 
области освободили от налога на 
имущество, на 2,8 млн рублей. 
Это наше общее дело и, конечно, 
помощь глав муниципалитетов 
здесь также необходима. 

Руководитель Томско-
го управления Почты России 
Константин Викторович Куи-
мов дополнил, что по поруче-
нию Президента РФ реализу-
ется программа модернизации 
сельских почтовых отделений. 
В 2022 году томское управление 
отремонтировало 10 отделений 
в шести районах Томской обла-
сти, в 2023 году – 22 отделения в 
11 районах. 

Однако, по его словам, в не-
которых муниципалитетах со-
храняется необходимость в по-

мещениях и очень остро стоит 
вопрос кадрового обеспечения. 
В этой связи сегодня рассматри-
ваются варианты привлечения 
сотрудников муниципальных 
организаций, с целью их трудо-
устройства по совместительству. 

Если говорить о ре-
монте дорог, то еще в 
Резолюции 19 Съезда 
Совета говорилось о не-
обходимости увеличения 
объемов финансирова-
ния. Требования к нор-
мативному состоянию 
дорог стали жестче, стои-
мость материалов растет, 
и поэтому от года к году 
общая протяженность 
дорог, которые можно 
отремонтировать за счет 
субсидии, сокращается.

Не отказываясь от на-
мерения снова вносить 
соответствующие пред-
ложения при формирова-

нии областного бюджета, участ-
ники заседания договорились 
также пересмотреть Методику 
расчета субсидий местным бюд-
жетам на ремонт автомобиль-
ных дорог в части требований по 
объемам и видам работ, а также 
показателям результативности.

Основные показатели деятельности
УФПС Томской области
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ПРОДОЛЖАЕМ ДИАЛОГ
В ноябре главы муниципальных образований Томской области принимали участие в двух 
федеральных экспертных командах проекта Всероссийской ассоциации развития местного 
самоуправления «Муниципальный диалог». На этот раз стратегические сессии касались 
вопросов развития сельских территорий, а также сферы строительства и ЖКХ. Редакция 
«Вестника» попросила их поделиться своими впечатлениями от поездки. 

Юрий Юрьевич Сальков, 
глава Молчановского района,

участник сессии «Развитие сельских 
территорий»

– Первый день сессии про-
ходил на базе Московской сель-
скохозяйственной академии им. 
К.А.Тимирязева. На мероприя-
тие собралось больше 200 чело-
век: главы муниципалитетов, 
сопредседатели ВАРМСУ, пред-
ставители Администрации Пре-
зидента и Минсельхоза России, 
эксперты.

На площадке было несколько 
проектных групп, где в формате 
«мозгового штурма» обсужда-
лись 10 узких направлений. Сре-
ди них: стратегическое развитие 
и поиск новых точек роста эко-
номики, вовлечение бизнеса в 
развитие сельских территорий, 
личный бренд руководителя. 

Моей группе досталась тема 
«Комплексный подход к разви-
тию сельских территорий. Син-
хронизация различных мер 
господдержки». Перед нами 
стояла задача совместно выра-
ботать пути решения существу-
ющих проблем и вынести их на 
суд федеральных ведомств. Из 18 

глав, которые занимались этой 
темой, меня выбрали предста-
вить наши выводы и предложе-
ния Минсельхозу.

В частности, мы предложи-
ли создать отдельное министер-
ство, которое бы занималось 
комплексным развитием сель-
ских территорий. Также исклю-
чить конкурсный отбор и на-
правлять средства напрямую в 
регионы, где губернатор решит, 
какую из территорий комплекс-
но развивать в первую очередь.

К слову, некоторые наши 
предложения совпали с феде-
ральной повесткой и уже нахо-
дятся в процессе реализации.

 Так, например, уже есть со-
ответствующий проект реше-
ния Правительства о назначении 
Минсельхоза единым коорди-
натором всех федеральных про-
грамм, нацеленных на развитие 
сельских территорий. Еще созда-
ется единая цифровая площадка 
для муниципалитетов, через ко-

торую можно было бы подавать 
мультизаявку в различные про-
граммы. Заместитель начальни-
ка Управления Президента РФ по 
внутренней политике Евгений 
Николаевич Грачев рассказал 
нам, что в новом году заработает 
портал «Муниципалитеты.РФ», 
где можно будет реализовать эту 
возможность.

Стоит сказать, что в ходе за-
щиты проектов звучали пози-
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Дмитрий Александрович Махиня, 
мэр Города Томска, участник сессии 
по вопросам строительства и ЖКХ

Петрова Раиса Петровна, 
глава Володинского поселения 

Кривошеинского района, участница сессии 
«Развитие сельских территорий»

– Сессия в основном была ори-
ентирована на мэров городов – 
столиц субъектов РФ. Мы работали 
вместе с мэрами Кемерова, Хаба-
ровска. Важно было пообщаться с 
коллегами, поделиться тем, с каки-
ми проблемами нам приходится 
сталкиваться и попытаться най-
ти общие пути их решения в про-
цессе такого профессионального 
диалога.

В центре обсуждения были во-
просы переселения граждан из вет-
хого и аварийного жилья, реали-
зации проектов благоустройства, 
модернизации коммунальной ин-
фраструктуры, донастройки про-

граммы капремонта, обращения с 
ТКО и другие вопросы.

Минстрой взял в проработку 
наши предложения в сфере пере-
селения граждан из ветхого и ава-
рийного жилья по соотношению 
нормативов выплат нормативам 
оценки жилья. 

Были и вопросы для райцентров 
по привлечению специалистов в 
социальную сферу и обеспечению 
их жильем. В качестве одного из 
решений звучало предложение по 
созданию отдельной федеральной 
программы по арендному жилому 
фонду. 

– Главная ценность «Муници-
пального диалога» - это живое об-
суждение проблем с коллегами из 
других регионов и с федеральными 
экспертами. Тема стратегической 
сессии - развитие сельских терри-
торий - одна из самых важных, ведь 
от того, насколько село комфортно 
для проживания и работы, зависит 
и его развитие. Задача власти за-
ключается в том, чтобы создавать 
комфортные условия и для жите-
лей, и для бизнеса. 

Мы получили возможность рас-
сказать о лучших, эффективных 
практиках, поделиться проблема-
ми. Нас услышали, и это важно. 
Наши предложения и выработан-
ные механизмы будут представле-
ны на утверждение в Министерство 
сельского хозяйства и ряд других 
ведомств. Надеемся, что пусть не 
завтра, но наши предложения бу-
дут воплощены в жизнь.

тивные новости. Так, на следую-
щий год Правительство увеличит 
финансирование по программе  
«Комплексное развитие сельских 

территорий», которое будет на-
правлено как на обеспечение се-
лян жильем, так и на комплекс-
ные проекты.
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На юге Томской области 
есть узкий клинышек 
земли, слегка выступаю-

щий за округлые границы ре-
гиона. Это самый маленький, 
Кожевниковский район, площа-
дью менее 4 тысяч квадратных 
километров. Он тянется вдоль 
могучей Оби, зажатый между 
соседней Новосибирской обла-
стью и двумя районами: Шегар-
ским и Томским. 

Cамый теплый, хлеборобный 
и, наверное, самый комфорт-
ный для сельской жизни район. 
Из-за близости к Томску – все-
го 100 километров – и наличию 
транзитной дороги в Новоси-
бирск, Кожевниковский район 
стал, например, излюбленным 
местом переселения людей с 
севера. 

И все-таки большая 
часть здешнего населе-
ния местное, коренное, 
не в одном поколении 
живущее на этой зем-
ле. Занимая чуть больше 
1 процента от территории об-
ласти, район стал родным для 
более чем 20 тысяч человек, 
которые гордо называют себя 
– кожевниковцы!

Благодаря пусть небольшой, 
но положительной миграцион-
ной динамике, население рай-
она чуть-чуть, но прирастает 
в последние годы. Способству-
ет этому и удивительная кра-
сота здешних мест, где поля 
с перелесками вдоль главной 
автодороги левобережья Оби 
Томск-Колывань-Новосибирск, 
перемежаются с озерами, холма-

ми и припоселко-
выми кедровниками. 

А если у вас поя-
вится любопытство 

заглянуть на пра-
вобережье Оби в Ко-

жевниковском районе, то 
можно найти нехоженые тропы, 
изобилие рыбы и всякой дичи. 

Вот в какие благодатные ме-
ста отправилась делегация Со-
вета муниципальных образо-
ваний, прихватив с собой не 
только глав районов Томской 
области, но и главу соседнего, 
Колыванского из Новосибир-
ской области. Соседский глаз, 
он, как известно, иногда видит 
зорче хозяйского, и подсказать 
может многое.

ТЕРРИТОРИЯ

ЮЖНЫЙ КЛИН
В самом маленьком по площади 
районе Томской области созревают 
не только самые большие урожаи, но и 
креативные решения вопросов местного 
самоуправления. В этом могли убедиться 
участники рабочей поездки Совета в 
Кожевниковский район. 

В рабочей поездке Совета приняли участие представители областного департамента муниципального развития, главы и заместители глав из 
Бакчарского, Зырянского, Колпашевского, Кривошеинского, Молчановского и Шегарского районов Томской области, 

а также глава Колыванского района Новосибирской области 
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ВСЕ ВОПРОСЫ РЕШАЕМ ВМЕСТЕ

Экономика Кожевников-
ского района моноотрас-
левая, но многоукладная. 

Местный агропромышленный 
комплекс объединяет 10 круп-
ных предприятий, 34 КФХ, 4 ко-
оператива и 8926 личных под-
собных хозяйств. И все вместе 
они производят продукции на 4 
миллиарда рублей! 

Сельское хозяйство в пря-
мом и переносном смысле кор-
мит район и его жителей. Ведь 
на 100 тысячах гектаров пашни 
производится 40% областного 
«каравая». 

Главный источник налого-
вых доходов - НДФЛ - постав-

ляет в муниципальный бюджет 
136  млн рублей, или 66% соб-
ственных доходов. Всего же соб-
ственные налоговые и ненало-
говые доходы превышают 200 
миллионов рублей. 

Безусловно, это лишь пятая 
часть от потребностей района, 
поэтому остальное приходит в 
виде поступлений из вышесто-
ящих бюджетов. Уже несколько 
лет доходы-расходы районного 
бюджета приближаются, но ни-
как не осилят символическую 
планку в 1 миллиард рублей.

Впрочем, главу района Вла-
димира Владимировича Кучера, 
больше беспокоят не количе-

ственные, а качественные ха-
рактеристики жизни земляков. 
Счастливы ли они, довольны ли 
жизнью, работой, досугом? Хотя, 
ему, с малолетства живущему и 
работающему на этой земле, по 
большому счету, все проблемы и 
настроения хорошо известны…    

– Мы регулярно встречаем-
ся с общественными советами, 
– рассказывает Владимир Вла-
димирович. – Их у нас четыре, в 
том числе общественный совет 
директоров сельскохозяйствен-
ных предприятий, который воз-
главляет наш бывший глава Еме-
льянов Александр Михайлович. 

Дважды в год мы проводим дни администра-
ции в каждом населенном пункте района – их 
у нас 36. Эта практика введена не мной, но я 

вижу позитивные эффекты и намерен ее про-
должать, как бы это ни было сложно. По ито-
гам этих встреч у нас с людьми формируется 
общее понимание ситуации, мы договарива-
емся и составляем реалистичные планы раз-

вития территорий, включая варианты участия 
самих жителей в их реализации. 

вития территорий, включая варианты участия 
Владимир Владимирович Кучер, 
глава Кожевниковского района

Особенно кожевниковцам 
пришлось по душе ини-
циативное бюджетиро-

вание – об этом красноречиво 
говорят цифры. С 2018 года в 
поселениях района реализова-
но 44 проекта. И если стартова-
ли с одного-двух, то в 2023 году 
конкурсный отбор прошли 11 
проектов.

– Развитие периферийных 
поселений, по большому счету, 
идет за счет этой программы, – 
считает глава района. – Поэтому 
мы активно включились в нее. 
А, учитывая, что уровень конку-
ренции в ней довольно высокий, 

вклад наших людей несколько 
больше того 5-процентного ми-
нимума, который требуется по 
условиям программы. В общей 
сложности за пять лет мы реа-
лизовали проекты на 25 млн ру-
блей, в том числе за счет вклада 
жителей и местного бизнеса на 
сумму 3,6 млн рублей. И когда 
по программе разрешили про-
водить капитальный ремонт, 
то нам, можно сказать, вообще 
развязали руки. 

Так, например, за счет ини-
циативного бюджетирования в 
селе Вороново решили утеплить 
местный клуб. Люди собрали 

180 тысяч рублей, еще 350 дал 
местный бизнес, а все осталь-
ное уже районный и областной 
бюджеты. За два года и утепли-
ли, и обшили старое здание клу-
ба сайдингом. В общей сложно-
сти капитальный ремонт фасада 
обошелся в 3,5 млн рублей. Те-
перь в клубе, который и без того 
пользовался популярностью, 
яблоку негде упасть с утра до 
вечера.

– По сути, это здание мно-
гофункциональное, – расска-
зывает глава поселения Про-
копенко Сергей Николаевич, 
– Кроме дома культуры, здесь 



12 ВЕСТНИК СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ  

ОКТЯБРЬ-ДЕКАБРЬ, 2023

ТЕРРИТОРИЯ

ФАП, модельная библиотека, ка-
бинет социального работника и 
администрация.   

Такую активность местного 
населения хорошо примечают 
коммерсанты. Обычно, владель-
цы сети «Мария Ра» не заходят в 
небольшие населенные пункты 
со сложной логистикой. Прибы-
ли мало – расходов много. Но 
в случае с Вороново посчитали 
возможным открыть супермар-
кет. Местной власти и населению 
тоже польза: алтайский владе-
лец сети и цены держит пониже, 
и сходу решил войти в местные 
проекты инициативного бюд-
жетирования, стал своим не на 
словах, а на деле. Его 200 тысяч 
рублей теперь тоже в фасаде Во-
роновского клуба. 

Другие поселения, как убе-
дились члены делегации Сове-

та, тоже не отстают. В Уртаме, 
например, по инициативному 
бюджетированию установили 
уличное светодиодное освеще-
ние, провели реконструкцию 
водопроводных сетей и пробу-
рили новую скважину. Теперь, 
правда, требуется станция водо-
очистки, но и до нее дело дойдет. 
Уртамцы - люди настойчивые и 
целеустремленные. 

– В 2023 году мы заверши-
ли первый этап благоустройства 
сквера «Семейный», – ведет экс-
курсию глава поселения Ека-
терина Левкина. – Раньше это 
был пустырь, зарастал травой 
и сорняками, а теперь – место 
притяжения людей. В следую-
щем году проект будет продол-
жен уже в рамках госпрограммы 
«Комплексное развитие сельских 
территорий». На 2,5 млн рублей 
планируем провести освещение, 

видеонаблюдение, заняться по-
садками, озеленением, установ-
кой парковых скульптур. Еще 
парк «Околица» выделяет нам 5 
фигур.  

А компания «Газпром 
Трансгаз Томск» в рамках свое-
го ключевого проекта «Газпром 
– детям» подарил нынче поселе-
нию универсальную спортивную 
площадку, которая может рабо-
тать круглый год, в том числе как 
ледовая арена.

– Мне самой пришлось стать 
на коньки, – смеется Екатери-
на Александровна. – Теперь ка-
таюсь не только я, но и человек 
20 хоккеистов, люди покупают 
коньки – такого у нас давно не 
было!

Название «Семейный» сквер получил по итогам народного голосования. 
Строительство спортивного объекта площадью1000 кв.метров велось в Уртаме с июля по сентябрь 2023 года

Вороновский дом культуры является филиалом МУК 
«Кожевниковская межмуниципальная централизо-
ванная клубная система». 
Библиотека – филиалом МУ «Межпоселенческая 
централизованная библиотечная система Кожевни-
ковского района». Статус модельной ей присвоен 
в 2008 году. На основе учреждения также открыта 
музейная комната крестьянского быта. 
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КАДРЫ - НА ВЕС ЗОЛОТА

В хлебосольном районе и 
жизнь, и праздники связа-
ны с основной отраслью. 

В каком еще месте региона глав-
ные местные народные фести-
вали-праздники связаны с едой? 
Праздник Кедра проходит в са-
мом южном селе Томской обла-
сти – Базое, рядом с огромным ке-
дровником и накануне массовой 
заготовки кедрового ореха (1 ав-
густа). Праздник Сала – во вторую 
субботу ноября с приходом пер-
вого легкого морозца. 

А уже ставший региональным 
«Праздник Хлеба» отмечается в 
начале сентября и совпадает с 
уборкой зерновых. Но как шутит 
знатный аграрий из Песочноду-
бровки, а заодно депутат Законо-
дательной Думы Томской области 
Геннадий Николаевич Сергеенко: 
«Праздник хлеба уборку не пор-
тит. По нашим приметам, если 
идут дожди, после гуляний в 
Каравай-парке они обычно 
прекращаются».

Жалко, что в этом году при-
мета не сбылась. Кожевников-
цы, хоть и увеличили посевные 
площади, из-за плохих погодных 
условий получили средний по 
здешним меркам урожай – как с 
гектара, так и по валовому сбору 
зерна. Если в 2022 году в бункер-
ном весе было собрано 175 тонн, 
то нынче – только 123 тонны. 

Да и этот урожай мог стать бук-
вально золотым, поскольку цены 
на дизтопливо за полгода от по-
севной до уборки взлетели вдвое, 
до 69 тысяч рублей за тонну. Если 
бы не помощь областной адми-
нистрации, урожай вообще мог 
остаться в полях. 

Но здешние агробизнесме-
ны хорошо знают диалектику от-

расли и все яйца 
в одну корзину не 
складывают. 

Вот, к примеру, 
крупнейшее сель-
хозпредприятие 
« В о р о н о в с ко е » . 
В  2021-м году по-
сле реконструкции 
здесь открыт жи-
вотноводческий 
молочный ком-
плекс на 700 голов 
крупного рогатого 
скота. Обошелся он 
владельцам пред-
приятия в 426 млн 
рублей, половина 
из которых – льгот-
ные кредиты сель-
хозпроизводите-
лям.

– Доярка на но-
вом молочном ком-
плексе получает в 
среднем 60 тысяч 
рублей, – расска-
зывает директор 
хозяйства Вильт Валерий Михай-
лович. – Летом, когда идут надои, 
и того больше. Плюс 13-я зарпла-
та в ноябре. Но в Воронове хоть и 
проживает около 1200 человек, а 
рабочие руки приходится искать.

– На самом деле, мы сегодня 
в погоне за кадрами во многих 
сферах, – дополняет глава района. 
– Вот, к примеру, наша больница. 
Она абсолютно многофункцио-
нальна и все в идеальном состо-
янии: современный родильный 
дом, после капитального ремон-
та поликлиника и стационар, но-
вое медицинское оборудование. 
Не благоустроена только терри-
тория, но и эту задачу мы рас-
считываем решить в 2024 году. 
А вот вопрос с кадрами – очень 

острый! Из 10 студентов-медиков 
во время нашей встречи в Томске 
только один ответил, что готов 
вернуться на малую родину и ра-
ботать здесь. 

Тем не менее, местные управ-
ленцы не сдаются: организуют 
выездные встречи в СибГМУ и 
Томском медицинском колледже, 
компенсируют аренду жилья – по 
10 тыс. рублей ежемесячно: рань-
ше в течение года, теперь до трех 
лет.

– В прошлом году провели оз-
накомительную экскурсию в рай-
онную больницу, – продолжает 
Владимир Владимирович. – И вот 
после того, как ребята сами убе-
дились в ее техническом осна-

Теперь в Уртаме думают ре-
конструировать всю территорию 
местного стадиона по програм-
ме «Формирование комфортной 

городской среды»: планируют 
заменить ограждение и обору-
довать беговые дорожки. Еще 
установят лавки, урны и новые 

трибуны. Раз есть спортсмены, 
должны быть и зрители! 

В 2023 году по посевной площади ООО «Вороновское» заняло 
лидирующие позиции среди сельскохозяйственных предприятий 

Кожевниковского района (16,1 тыс. га)
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щении, мы заручились согласи-
ем на трудоустройство еще двух 
студентов. 

В кожевниковские школы за 
последние пять лет пришло 10 пе-
дагогов. И это, по большому сче-
ту, капля в море. К примеру, в Во-
роновской школе как зеницу ока 
берегут 75-летнюю учительни-
цу физики – такие специалисты 
пока на вес золота. 

– Коллектив у нас разновоз-
растной, – говорит директор шко-
лы Вера Николаевна Гохвайс, – но 
мобильный и творческий. Более 
половины состава – это, конечно 
же, наши выпускники. Один из 
самых юных – учитель англий-
ского языка Юлий Юрьевич Ва-
сенев. Параллельно он руководит 
«Точкой роста», которая на базе 
школы была открыта в 2020 году, 
и сегодня все наши инновации 
крутятся вокруг нее. 

В «Точке роста» ведут заня-
тия не только по робототехнике 
и конструированию, но и осваи-
вают новое образовательное на-
правление – медиатворчество. 
Здесь уже поняли преимущества 
свежего взгляда на себя сверху, 
и с удовольствием используют 
дрон с видеокамерой. Еще добу-
дут стабилизатор с радиомикро-
фонами-петличками – и можно 
снимать документальное кино. 
Пилотную серию уже сняли к 
50-летнему юбилею школы, ко-
торый случился 4 ноября и со-
брал 176 выпускников. 

Сама же школа остается важ-
ным связующим звеном в посе-
лении. В нее привозят ребятишек 
из Еловки и Красного Яра, и обу-
чение ведется по полному циклу: 
с первого по 11 класс.

Уртамская школа-интернат 
тоже юбиляр (40 лет!) и в жизни 
своего поселения также играет 
немаловажную роль. Во-первых, 
потому что ее директор Тамара 
Анатольевна Ромашова – пред-
седатель районной думы, во-вто-
рых, потому что человек она не-
равнодушный, а в третьих – того 
требуют традиции педагогиче-
ской династии Ромашовых, об-
щий стаж работы которой более 
тысячи лет. 

Воспитание детей с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья здесь держится на трех китах: 
спорт, труд, творчество. И это при-

носит удивительные плоды. Уча-
щиеся школы – победители всех, 
каких только возможно фестива-
лей, конкурсов, соревнований, в 
том числе по робототехнике. 

–  Будни ребят расписаны по-
минутно, – проводит экскурсию 
Тамара Анатольевна, – уроки, 
дополнительные занятия, сон и 
обязательный час на прогулку. 
Учителя работают с максималь-
ной самоотдачей, здесь их второй 
дом. Могу сказать, что у нас уже 
лет 9 никто из учащихся не курит. 

Корпуса школы деревянные, 
но все ухожены благодаря забо-
там не только педагогов и хо-
зяйственной службы, но и самих 
учеников. Глядя на здешние ин-
терьеры и не верится, что капи-
тальный ремонт сюда заходил 
13 лет назад. 

ТЕРРИТОРИЯ

Очередную награду в зачет Уртамской школе-интернату принесла команда футболистов за 1 ме-
сто в региональных соревнованиях по мини-футболу, которые состоялись в октябре 2023г.

В Вороновской школе делегация Совета 
познакомилась не только с работой 
«Точки роста», но и с организацией 
горячего питания
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БОЛЬШОЙ РЕМОНТ

Финансовые вливания в 
местную социальную сфе-
ру составляют 70% район-

ного бюджета, львиная доля из 
них – на непосредственное со-
держание объектов. 

–  У нас нет дефицита мест 
в школах, садах, домах культу-
ры, – констатирует глава райо-
на. – Пока потребность только в 
отдельном спорткомплексе. По-
этому глобально о новом стро-
ительстве мы речи не ведем, но 
планомерно проводим ремонты. 
Так, по национальному проек-
ту «Культура» нынче капитально 
отремонтирован Уртамский Дом 
культуры за два с лишним мил-
лиона рублей. 

Большие объемы ра-
бот кожевниковцы дела-
ют в рамках программы 
«Комплексное развитие 
сельских территорий» 
(КРСТ). Так, два года 
назад по ней отремон-
тировано здание Дет-
ской школы искусств. 
На ремонт и новое обо-
рудование израсходо-
вано почти 34 млн ру-
блей. Теперь здесь и 
баяны «сами играют», и 
электронные пианино 
и даже пара гуслей для 
желающих найдутся. 

Тремя годами ранее, в рамках 
все той же КРСТ, проведен капи-
тальный ремонт первого корпуса 
детского сада «Колокольчик». 

– От старого здания остались 
только несущие стены и пере-
крытия, – рассказывает заведу-
ющая Мазурова Наталья Ген-
надьевна, – Все новое: двери, 
окна, межгрупповые стены, ин-
женерные коммуникации. Кар-

динально переделаны крылеч-
ки: раньше были малюсенькие 
тамбурочки, а теперь просторные 
светлые тамбура с платформой 
для маломобильных граждан. 

В общей сложности на ремонт 
ушло 65,4 млн рублей. Также до-
полнительно нам было выделено 
10 млн рублей для благоустрой-
ства территории детского сада. 
Сейчас здесь новые МАФы, тене-
вые навесы, отдельные песочни-

цы. И практически весь 
участок засеян газонной 
травкой.

А вот масштабное 
благоустройство обще-
ственных пространств 
безусловно проводится 
в рамках федерально-
го проекта «Формиро-
вание комфортной го-
родской среды» (ФКГС), 
и в Кожевниковском 
районе на нее уже рас-
считывают не только в 
райцентре, но и других 
поселениях.

В 2023 году в самом Кожев-
никове проведен первый этап 
работ по благоустройству скве-
ра «Вечный огонь». Новая тро-
туарная плитка, бордюры, ас-

Обновленный Уртамский Дом культуры работает ежедневно с 8 до 
22 часов, что удобно для всех возрастов. Местный Совет ветеранов 

во время репетиций изготовил уже более 30 маскировочных сетей для 
бойцов в зоне СВО.

В Кожевниковской детской школе искусств ведется обучение по 7-ми образовательным программам: фортепиано, народные инструменты, 
хореография, живопись, эстрадное пение, техника и искусство фотографии, раннее эстетическое развитие детей

В детском саду «Колокольчик» работают 6 групп, 
списочная численность детей в которых – 114 человек
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фальтобетонное 
покрытие доро-
жек и тротуаров, 
монтаж огражде-
ния, облицовка 
плиткой – уложи-
лись в 7 с хвости-
ком миллионов 
рублей. В  следу-
ющем году бу-
дет реализован 
второй этап. Но, 
по словам гла-
вы района, здесь 
возможно по-
требуется и тре-
тий – много чего 
еще хочется доработать. А  пер-
вое из сельских поселений, куда 
в 2024 году зайдет ФКГС, станет 
Уртамское.

Преобразился в последние 
годы и «Каравай-парк», который 
переехал «с асфальта» у район-
ного Центра культуры напротив, 
в Березовую рощу, и это сильно 
пошло на пользу тому же Празд-
нику Хлеба. Места и тени больше, 
есть, где присесть и отдохнуть. 
Дорожки парка теперь асфальти-
рованы, освещены, а в будущем 
году здесь построят новую сцену 
и устроят беседку для зрителей. 

Ключевыми вопросами в ча-
сти ЖКХ для Кожевниковско-
го района являются газ и вода. 
В программу по догазификации 
муниципалитет зашел на 100%, 
и в сводный план-график на про-
ведение работ включено 1084 
хозяйства из 5-ти населенных 
пунктов. Однако полноценно га-

зифицировать райцентр пока не 
получается – не хватает природ-
ного газа. Большие надежды в 
этой связи возлагаются на стан-
цию приема, хранения и регази-
фикации природного газа, ввод в 
эксплуатацию которой ожидает-
ся к июню 2024 года. Данный объ-
ект обеспечит голубым топливом 
не только жилые микрорайоны 
с. Кожевниково, но и некоторые 
промышленные объекты.

– По качеству питьевой воды 
мы не отличаемся от других тер-
риторий, – признается глава рай-
она. – Но сегодня для нас важнее 
дать ее объем. В 2022 году у нас 
сложилась очень напряженная 
ситуация: в некоторых много-
квартирных домах воды не было 
по три дня. Горели насосы, песо-
чились скважины… Сами посу-
дите, из 216 километров наших 
водопроводных сетей, 133 – вет-
хие. В 2023 году, мы провели не-
которую модернизацию, но во-

прос требует 
кардинального 
решения. 

Сегодня в 
рамках феде-
ральной про-
граммы «Чистая 
вода» кожев-
никовцы гото-
вят ПСД на ре-
к о н с т р у к ц и ю 
системы водо-
снабжения. Пла-
нируется отре-
монтировать 11 
скважин, вве-

сти в эксплуатацию более 5 ки-
лометров новых водопроводных 
сетей и реконструировать 2,6 
километра.  

– В общем, все идет своим че-
редом, и если видно перспекти-
ву, мы умеем ждать, – завершает 
разговор Владимир Владимиро-
вич. – Ведь мы - народ деревен-
ский, терпеливый. Вот в этом году 
мы дождались ремонта дороги 
Нащеково-Десятого, 17 киломе-
тров. Сейчас она в идеальном 
состоянии. Для нашего транзит-
ного района этот участок был 
очень важен. Практически дорога 
жизни.

Так что жизнь в самом южном 
районе течет по незыблемым за-
конам человеческого бытия. Хва-
тает в нем и хлеба, и зрелищ, и 
планов, и реальных дел… 

В 2022 году проект по благоустройству сквера «Вечный огонь» поддержали 1726 жителей 
района. В 2023 году за 2-й этап работ на данном объекте проголосовало 1827 человек.

Каравай-Парк занимает территорию 
более 30 гектаров
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ГДЕ РОДИЛСЯ, ТАМ 
И ПРИГОДИЛСЯ

По юго-западной грани-
це Томской области вьет-
ся речка Таган. Была она 

когда-то частью большого рус-
ла Оби, а потом великая сибир-
ская река пошла другим путем 
и превратилась речка в старицу, 
самостоятельную водную арте-
рию. Места здесь  красивейшие 
и рыбные. Мобильная связь не 
дотягивается. Летом на лодке 
можно доехать, зимой на снего-
ходе. Можно зайти в небольшой 
домик, затопить печь, выспать-
ся в полной тишине. Утром за-
бросить удочку и порыбачить.  

А  можно выйти на бережок, за-
кричать во весь голос – и уйдет 
напряжение после насыщенной 
рабочей недели. 

Легких-то недель у Веры Са-
вельевой, начальника отдела 
правовой и кадровой работы ад-
министрации Кожевниковского 
района, и не бывает: вся юриди-
ческая практика и вся кадровая 
работа в районе на небольшом 
отделе из трех человек. Так что 
для нее Таган – место силы и от-
дыха, спасение в плотном рабо-
чем графике.  

– Под моим руководством тру-
дятся два сотрудника, –  поясня-
ет Вера Ивановна. – Специалисты 
высокого профиля, но и объемы 
работы, сами представляете, не-
маленькие. Поэтому очень доро-
жу своим коллективом! А вооб-
ще у нас в администрации сейчас 
наблюдается практически смена 
поколений. Шутка ли, за послед-
ние несколько лет коллектив ад-
министрации помолодел лет на 
15. Сейчас средний возраст му-
ниципальных служащих – 42 
года, а было время, что к 60-ти 
подбирался.

Вера Савельева, в девичестве 
Сырыгина, родилась и вырос-
ла в старом районе Кожевни-

ково, который из-за обилия усадеб 
российских немцев по русскому 
обыкновению называли «Берлин». 
Фамилия редкая, с двумя буквами 
«ы», но откуда появились Сырыги-
ны в Сибири трудно сказать. По-
хоже, что приехали по своей воле. 
Мама всю жизнь работала в рай-
онном потребительском обществе, 
папа – во вневедомственной ох-
ране при местном райотделе ми-
лиции. Закончила Вера Кожевни-
ковскую школу №2, выучилась на 
юриста в Новосибирском аграрном 
университете и пришла работать в 
районную администрацию.

Вера Ивановна Савельева
начальник отдела правовой и кадровой работы 

Администрации Кожевниковского района

Вера Ивановна Савельева – начальник 
отдела правовой и кадровой работы 
Администрации Кожевниковского района, 
убеждена, что нет в мире лучшего места, 
чем родной район, и на своем примере 
показывает, что самореализация 
возможна и на селе. Было бы желание...

Савельева В.И. активно участвует в профориентационых мероприятиях для старшекласс-
ников, рассказывая о работе органов местного самоуправления

ПОЛЮШКО МОЕ, РОДНИКИ
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–  Меня на работу 
принимал еще леген-
дарный Александр Ми-
хайлович Емельянов 13 
лет назад, – улыбается 
Вера Ивановна. – По 
нынешним меркам я 
еще чуть-чуть и вете-
ран! Уходят на заслу-
женный отдых опыт-
ные, проверенные 
специалисты. А  мо-
лодежь прийти им на 
смену не спешит. Или 
придет, поработает не-
много и увольняется, 
едет пробовать себя в 
Томск. Я их тоже по-
нимаю: специалист на первом 
году работы получает всего 21 
тысячу рублей. Остаются самые 
стойкие, привязанные к родным 
местам профессионалы,  болею-
щие за родную кожевниковскую 
землю…

Болеют они не только словом, 
но и, буквально, делом. Самый 
южный и поэтому сельскохозяй-
ственный район Томской области 
имеет могучий ресурс: землю. 
В  конце 90-х, когда реорганизо-
вывались коллективные хозяй-
ства, многие колхозники получи-
ли свои земельные паи и забыли 
о них: забросили или уехали на-
совсем. А невозделанная земля 
пустовала.

Безусловно, заново народив-
шиеся сельхозпредприятия, по-

старались навести порядок, ску-
пили или арендовали пустующие 
паи, частично их возделывали, 
но документально все оформить 
было сложно.  

Вера Ивановна была среди 
тех муниципальных служащих, 
кто одними из первых в области 
разработал дорожную карту по 

оформлению пра-
ва  собственности 
на невостребован-
ные земельные 
доли и осуществил 
мероприятия по 
практической пе-
редаче пустующих 
земельных паев в 
муниципальную 
собственность.

В сельских по-
селениях дела по 
оформлению бес-
хозных земель 
шли с разной ско-
ростью, но там, где 

сельская власть постаралась, она 
получила мощный ресурс, смог-
ла улучшить свою материальную 
базу, прибрести новые автомо-
били. Так, отлично поработали в 
Песочнодубровке, Покровке, Чи-
лине, Малиновке, Воронове…

– Да и вообще, земля в селе 
пустовать не должна, – поды-
тоживает Вера Ивановна, – хо-
чешь-не хочешь, а огород дол-
жен быть засеян и содержаться 
в порядке. Вахта у мужа, или 
не вахта, а картошку надо по-
садить, обработать, выкопать, 
да плюс грядочки с теплицей, а 
еще газон.… Конечно, без силь-
ной руки в хозяйстве времена-
ми приходится тяжеловато. Но 
мы с сыном и мамой справляем-
ся. В общем, у нас все как у мно-
гих кожевниковцев!

В прошлом году на площад-
ке Совета муниципальных 
образований проходи-

ла 1-я конференция «Правовое 
обеспечение деятельности орга-
нов местного самоуправления». 

В ходе этого мероприятия 
Вера Ивановна представила еще 
одну успешную юридическую 
практику, но уже по отстаива-
нию интересов администрации 
в суде.

Три года назад нача-
ли строить в Кожевни-
кове детский  сад. Сна-
чала администрация 
заключила контракт на 
подготовку террито-
рии для строительства 
объекта и обустройство 
фундамента здания. А 
несколькими месяцами 
позже – контракт на не-
посредственное строи-
тельство садика. 

Молодой специалист кожевниковской администрации Вера Савельева (справа) 
на защите творческого проекта «Молодежная администрация» 

в Совете муниципальных образований Томской области, 2010 год

СПРАВКА 

В конкурсе «Инновации в муници-
пальном управлении», проводимом 
Советом муниципальных образо-
ваний в 2016 году В.И. Савельева 
заняла второе место с практикой 
«Оформление права муниципаль-
ной собственности на невостре-
бованные земельные доли как 
механизм повышения бюджетной 
обеспеченности муниципальных 
образований».

СУД ВСЕХ РАССУДИТ

На строительство детского сада «Солнышко» 
из бюджетов всех уровней были направлены более 

200 млн рублей. Объект сдан в эксплуатацию в конце 
2020 года. Источник фото: tvtomsk.ru



ВЕСТНИК СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ 19  

ОКТЯБРЬ-ДЕКАБРЬ, 2023

ЦЕННЫЙ КАДР

В 2021 году Вера Ивановна 
стала победителем регио-
нального конкурса «Луч-

ший муниципальный служащий 
Томской области» в номинации 
«Организационное, кадровое, 
правовое и информационное 
сопровождение деятельности 
органов местного самоуправле-
ния». В нем принимало участие 
около 300 человек, и состязание 
было нешуточное.

– Знаете, но это того стоило! 
С одной стороны, конкурс позво-
лил в определенной степени под-

вести итоги своей деятельно-
сти. И я сама удивилась, какой 
получился приличный резуль-
тат. С другой стороны, победа в 
конкурсе буквально окрылила и 
дала новый импульс в работе. И 
конечно, щедрая награда – по-
ездка в Санкт-Петербург на кур-
сы повышения квалификации. 
Поэтому я призываю участво-
вать в подобных мероприяти-
ях. Наш региональный конкурс 
проводится через год, и нынче 
подводятся итоги уже 3-го по 
счету.  Желаю его участникам 
успеха!

По словам Веры Ивановны, 
волнение было только в одном   
– не подвести коллектив.

– Стать лучшей в конкурсе – 
это не только моя победа, здесь 
заслуга всей команды админи-
страции. Ведь по большому сче-
ту, в профессиональном плане 
каждого воспитывает именно 
коллектив. Вы не представляете, 
как за меня болели и поддержи-
вали коллеги. Я благодарна ка-
ждому за это!

И вроде бы все, как положено. 
Но подрядчиком в том и другом 
случае была одна и та же строи-
тельная организация. 

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) расценила 
этот факт как нарушение анти-
монопольного законодатель-
ства, возбудила в отношении 
администрации дело и потребо-
вала привлечь виновных лиц к 
ответственности.

Решение ФАС пришлось об-
жаловать в Арбитражном суде. 
Сначала в первой инстанции, 
потом во второй. Вера Иванов-
на в Томск ездила как на работу. 
Утром туда, вечером – обратно. 
И так больше года. 

Доказывала, что администра-
ция района и застройщик дей-
ствовали с учетом социальной 
направленности муниципаль-
ного контракта, а действия осу-

ществлялись в соответствии с 
принципом экономической эф-
фективности. Ну а что строить 
начали раньше – так это исклю-
чительно предприниматель-
ский риск застройщика.

И доказала! Согласно поста-
новлению суда решение ФАС от-
менено, а детский сад уже вовсю 
работает, ребятишки в него хо-
дят и родители довольны.

Дружной командой коллег на Съезде Совета муниципальных образований Томской области, март 2023 года
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МУНИЦИПАЛЬНЫЙ 
ЛИКБЕЗ
Дайджест мероприятий Совета муниципальных образований

В целях развития экономики и укрепления технологического 
суверенитета России с 1 сентября 2023 года во всех 
образовательных организациях страны, реализующих 
основные общеобразовательные программы, внедряется 
единая модель профессиональной ориентации 
– профориентационный минимум. О том, как 
этот процесс идет в Томской области, говорили 
участники семинара-совещания, организованного 
на площадке Совета в середине октября.

БИЛЕТ В БУДУЩЕЕ: ПРОФМИНИМУМ

Профминимум представля-
ет собой универсальный 
набор практик и инстру-

ментов для проведения меро-
приятий по профессиональной 
ориентации обучающихся 6-11 
классов, включая детей с ОВЗ. 

Для данной работы предусмо-
трено семь основных форматов. 
Это профильные классы, уроч-
ная и внеурочная деятельность, 
организация воспитательной 
работы, дополнительное об-
разование, профессиональное 
обучение и взаимодействие с 
родителями.

Так, например, на уроках об-
щеобразовательного цикла те-
перь также рассматривается 
значимость учебного предмета 
в профессиональной деятель-
ности. В ходе курса еженедель-
ных внеурочных занятий «Рос-
сия - мои горизонты» учащимся 
рассказывают о наиболее значи-
мых в стране и регионе произ-
водствах и знакомят с рабочими 
профессиями. А в рамках воспи-
тательной деятельности органи-
зуются профессиональные про-
бы, экскурсии на производство и 
мастер- классы.

18 октября
Семинар: 
Условия безопасной эксплуатации 
аттракционов в зимний период

18 октября
Семинар:
Порядок и условия регистрации 
самоходных машин и других 
видов техники, принадлежащих 
органам местного самоуправления, 
гражданам и организациям

20 октября
Семинар:
Новая система профориентационной 
работы в общеобразовательных 
организациях

Деловой клуб:
«Управляющие делами»

27 октября

7 ноября 
Семинар-совещание:
Формирование, ведение и ис-
пользование государственного 
банка данных о детях, оставших-
ся без попечения родителей. 
Организация работы органов 
опеки с замещающими семьями

24 октября
Совещание:
Реализация Закона Томской 
области от 11.04.2013 № 51-ОЗ 
«О наделении органов местно-
го самоуправления отдельными 
государственными полномочия-
ми по организации мероприятий 
при осуществлении деятельно-
сти по обращению с животны-
ми без владельцев» в 2024 году

К сентябрю 2023 года 281 школа определила свой уровень реализации профминимума
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– Внедрение этого профес-
сионального минимума было 
апробировано в рамках феде-
рального проекта «Билет в буду-
щее», в котором Томская область 
участвует уже 5 лет, – отметил 
начальник областного Департа-
мента образования Юрий Вла-
димирович Калинюк.  – В этом 

году в наших профориентацион-
ных мероприятиях приняли уча-
стие 13 тыс. школьников из 218 
образовательных учреждений 
региона.

Пока Минпросвещения Рос-
сии предлагает на выбор один 
из трех уровней реализации 

профминимума: базовый (реко-
мендованная учебная нагрузка 
- не менее 40 часов); основной 
(не менее 60 часов) и продвину-
тый (не менее 80 часов). Одна-
ко уже с сентября 2025 года ба-
зовый уровень перестанет быть 
достаточным.

УПРАВЛЕНИЕ ДЕЛАМИ = МУЛЬТИЗАДАЧНОСТЬ
По инициативе администрации Каргасокского района Совет муниципальных образований 
организовал «круглый стол» для управляющих делами администраций районов и городов. 
Основная цель мероприятия – обмен опытом. 

В частности, совместно с 
начальником областно-
го Департамента цифро-

вой трансформации Евгением 
Юрьевичем Дейкиным собрав-
шиеся обсудили перспективы 
и порядок подключения орга-
нов местного самоуправления 
к платформе «Госвеб», а так-
же организацию взаимодей-
ствия в рамках системы меж-
ведомственного электронного 
документооборота.

О возможных вариантах 
функционирования муници-
пальных центров управления в 
Томской области, а также разви-
тии госпабликов органов мест-
ного самоуправления разговор 
шел с руководителем Центра 
управления регионом Макси-
мом Викторовичем Лукониным.

Специалисты-эксперты том-
ского Управления Роскомнадзо-

ра Елена Сергеевна Кондратье-
ва и Оксана Игоревна Иванова 
познакомили участников меро-
приятия с изменениями зако-
нодательства о персональных 
данных, вступившими в силу 
1 марта 2023 года.

Что касается обмена опытом, 
то первооткрывателем в дан-
ной целевой группе выступил 
Бакчарский район. Заместитель 
главы района – управляющий 
делами администрации Татьяна 
Юрьевна Чемерзова рассказа-
ла коллегам о территориальных 
особенностях своего района, 
бюджетной обеспеченности му-
ниципального образования, 
практике взаимодействия с 
сельскими поселениями, вклю-
чая передачу полномочий.

Безусловно, отдельно обсуди-
ли функциональные обязанно-
сти управления делами и работу 

Одними из спикеров «круглого стола» выступили руководитель Центра управления регионом Луконин Максим Викторович 
и начальник областного Департамента цифровой трансформации Дейкин Евгений Юрьевич

Большинство управляющих делами 
собрались на площадке Совета очно
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1 декабря

5 декабря

Кустовой семинар 
(Октябрьский и Ленинский районы 
Города Томска):
Организация работы с замещающими 
семьями в рамках сопровождения 
и профилактики возвратов 
подопечных детей

Кустовой семинар 
( Кировский и Советский районы 
Города Томска):
Организация работы с замещающими 
семьями в рамках сопровождения 
и профилактики возвратов 
подопечных детей

6 декабря
Семинар:
Организация 
антикоррупционной работы в 
муниципальных образованиях

8 декабря
Заседание Консультативно-
го совета в сфере закупок

7 декабря
II Конференция специалистов 
юридических служб:
Правовое обеспечение деятельности 
органов местного самоуправления

19-20 декабря
Совещание органов опеки и 
попечительства:
Предварительные итоги работы по 
защите прав и законных интере-
сов несовершеннолетних детей на 
территории Томской области в 2023 
году. План на 2024 год. 

ВОДНЫЕ РЕСУРСЫ: 
ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ВЛИВАНИЯ 

Актуальные вопросы, связанные с использованием 
водных ресурсов на территории Томской области, и роли 
муниципалитетов в этом процессе, обсудили в рамках 
семинара, организованного Советом муниципальных 
образований совместно с томским отделом 
водных ресурсов Верхне-Обского 
бассейнового управления Федерального 
агентства «Росводресурсы».

По словам начальника от-
дела Мершиной Галины 
Ивановны, только на тер-

ритории одного муниципально-
го образования «город Томск» 
расположено 150 водоемов, и 
многим из них сегодня требует-
ся внимание.

– Хотелось бы повысить вов-
леченность местных властей в 
активную деятельность, связан-
ную с управлением малыми во-
доемами, – подчеркнула Галина 
Ивановна. – В первую очередь, 
это обусловлено национальны-
ми целями. Но и немаловаж-

с кадрами. Участники «круглого 
стола» высоко оценили практи-
ку Бакчарского района по мо-
тивации сотрудников админи-
страции. Надбавка за особые 
условия труда здесь назначается 
по итогам выполнения опреде-
ленных показателей.

– Эти показатели касаются 
всех без исключения: как рядо-
вых сотрудников, так и началь-
ства, – уточнила Татьяна Юрьев-
на. – Каждый январь глава сам 
все анализирует и устанавлива-
ет надбавку на текущий год. Что 
в итоге это дало? Ну, например, 
10% к заработной плате сотруд-

ники могут получить только за 
то, что в течение года прошли 
обучение. И вы знаете, все без 
разговоров стали учиться. 

Дополнительные процен-
ты специалисты администра-
ции могут получить за настав-
ничество, участие в конкурсах 
и конференциях. Таким обра-
зом, кто заинтересован вот так, 
по частям, собирает себе мак-
симальную надбавку. И про ме-
тод руководства «из-под палки» 
бакчарские управленцы давно 
забыли. 

17 ноября
Семинар:
Ремонт автомобильных 
дорог местного значения

8 ноября
Семинар: 
Управление использованием 
водных ресурсов на территории 
Томской области: проблемы 
и пути их решения

Заместитель главы Бакчарского района – управляющий делами администрации 
Чемерзова Татьяна Юрьевна (фото слева) рассказала коллегам о практике своей работы 
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но, что в настоящее время го-
сударство оказывает весомую 
финансовую поддержку этой 
деятельности.

В частности, в настоящее 
время на обустройство водое-
мов и родников, включая из-
готовление проектно-сметной 
документации можно до 100% 
привлечь средства из феде-
рального бюджета. В 2024 году 
Томской области на эти цели 
выделено 13,5 млн рублей.

Федеральные средства 
можно использовать по не-
скольким направлениям:

 установление береговой ли-
нии водного объекта;

 определение границ водоох-
ранной зоны и прибрежной за-
щитной полосы;

 очистка водных объектов, в 
том числе родников;

 регулирование русел малых 
рек во избежание подтопления;

 ремонт гидротехнических 
сооружений (здесь софинансиро-
вание из федерального бюджета 
составляет 83%).

По словам спикера, к началу 
ноября 2023 года активно отра-

ботало Новопокровское поселе-
ние Кожевниковского района, и 
в 2024 году муниципалитет по-
лучит средства на разработку 
ПСД для предотвращения исто-
щения пруда в центре села Но-
вопокровка, а также на опре-
деление границ этого водного 
объекта, водоохранной зоны и 
прибрежной защитной полосы. 

В остальных муниципали-
тетах, а это Томск, Кривошеин-
ский и Томской районы,  ме-
роприятия будут проводиться 
либо по требованию прокурату-

ры, либо по требованию актив-
ных граждан. 

– Деньги есть, просто нуж-
на инициатива и оформлен-
ная бюджетная заявка, – по-
дытожила Галина Ивановна. 
– И,  конечно, хотелось бы син-
хронизировать нашу работу с 
деятельностью муниципалите-
тов по благоустройству, в том 
числе в рамках реализации на-
циональных проектов.

В середине ноября Совет муниципальных образований 
совместно с Департаментом транспорта, дорожной 
деятельности и связи Томской области провел семинар 
по вопросам ремонта дорог местного значения.

В ходе мероприятия пред-
ставители департамента 
рассказали слушателям о 

нововведениях в порядке пре-
доставления субсидии на ре-
монт дорог местного значения 
в рамках государственной про-
граммы «Развитие транспорт-
ной инфраструктуры», которые 
будут действовать с начала 2024 
года.

Так, например, для заключе-
ния соглашения теперь не тре-

буется проведение инструмен-
тальной диагностики. Однако 
акты оценки технического со-
стояния должны будут отражать 
несоответствие дороги конкрет-
ным характеристикам эксплуа-
тационного состояния, и общих 
фраз здесь будет недостаточно.

Заместитель начальника Де-
партамента транспорта, дорож-
ной деятельности и связи Том-
ской области Назаров Игорь 
Владимирович проинформи-

В ходе семинара специалист феде-
рального учреждения «РОСДОР-
НИИ» Белоглазова Светлана 
Анатольевна провела для представи-
телей муниципалитетов своего рода 
мастер-класс по ведению системы 
контроля дорожных фондов с под-
робным пояснением по заполнению 
каждого раздела.

Положительный пример: благодаря своевременной 
расчистки, площадь зеркала озера «Университетское» 

увеличилась в 2 раза

ДОРОГ ДОРОЖНЫЙ РЕМОНТ
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ровал о результатах проверки 
расходования средств субсидии 
в 2022 году, проведенной Кон-
трольно-счетной палатой Том-
ской области. 

По словам спикера провер-
ке подлежит не только соблю-
дение порядка предоставле-
ния и использования субсидий. 
Анализируется также проект-
ная документация, организа-

ция закупочной деятельности, 
непосредственное выполнение 
ремонтных работ, состояние 
бухгалтерского учета и отчетно-
сти и так далее. 

– Не соблюдаются сроки пре-
доставления документов для 
получения субсидии, – привел 
пример Игорь Владимирович, 
рассказывая о выявленных на-
рушениях, – Как вы знаете, это 

1 февраля. Сегодня мы рассма-
триваем варианты смягчения 
требований по предоставлению 
документов. Но вместе с тем, бу-
дем предусматривать возмож-
ность перераспределения суб-
сидии тех муниципалитетов, 
кто не предоставит в установ-
ленный срок документы. 

В своем всту-
п и т е л ь н о м 
слове началь-

ник Департамента 
по профилактике 
коррупционных и 
иных правонару-
шений Админи-
страции Томской 
области Ясовеев 
Андрей Аузахович 
отметил, что кор-
рупция – это одно 
из самых разру-
шительных явле-
ний для любого 
государства.

– Как показывает статисти-
ка, россияне наиболее часто 
сталкиваются с проявлениями 
коррупции при получении го-
сударственных и муниципаль-
ных услуг, – добавил Андрей Ау-
захович. – Поэтому так важно 
выстроить, в том числе в муни-
ципалитетах, эффективную си-
стему по профилактике корруп-
ционных нарушений.

Пирожков Николай Влади-
мирович, председатель коми-
тета противодействия корруп-
ции Департамента представил 
участникам новый методиче-
ский материал по организации 
антикоррупционной работы, 

а также напомнил о запретах, 
ограничениях и обязанностях, 
установленных законодатель-
ством для глав муниципальных 
образований.

Об ответственности за нару-
шение стандартов антикорруп-
ционного поведения рассказала 
прокурор отдела по надзору за 
исполнением законодательства 
о противодействии коррупции 
прокуратуры Томской области 
Дина Андреевна Суховеева. 

– За 9 месяцев 2023 года по 
территории области выявле-
но почти 800 должностных лиц 
федерального, регионального 

и муниципаль-
ного уровня, на-
рушивших анти-
коррупционные 
обязанности, за-
преты и ограни-
чения, – отметила 
Дина Андреевна. 
Лиц, замещающих 
муниципальные 
должности немно-
го, это 4%. Абсо-
лютным лидером 
среди нарушений 
являются ошиб-
ки при предостав-
лении сведений о 
доходах, расходах, 

об имуществе и обязательствах 
имущественного характера.

Спикер обратила внимание 
слушателей, что в настоящее 
время в связи с увольнением 
служащего по собственному же-
ланию проведение проверки 
не прекращается. Ее заверша-
ют органы прокуратуры, и по ее 
результатам суд может вынести 
решение об изменении фор-
мулировки основания прекра-
щения полномочий на «утрату 
доверия».

Семинар по профилактике коррупции собрал порядка 80 участников

ВО ИЗБЕЖАНИЕ УТРАТЫ ДОВЕРИЯ
О том, как должна быть организована антикоррупционная работа в муниципалитетах, шел 
разговор в рамках традиционного семинара, организованного при участии регионального 
Департамента по профилактике коррупционных и иных правонарушений и Прокуратуры 
Томской области.
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В ТИСКАХ КОНТРОЛЯ

 Заседание Совета по местному самоуправлению при Совете Федерации проходило 7 ноября 
под руководством первого заместителя Председателя СФ Андрея Анатольевича Турчака

На заседание Совета по 
местному самоуправлению 
при Совете Федерации был 
приглашен председатель 
Совета муниципальных 
образований Томской области  
Шамин Григорий Андреевич 
для выступления с докладом 
о практике осуществления 
контроля (надзора) за 
деятельностью органов 
местного самоуправления в 
регионе

В Совете Федерации обсудили вопросы совершенствования 
контроля за деятельностью органов местного самоуправления 
и муниципальных учреждений

Открывая заседание, пер-
вый вице-спикер Совета 
Федерации Андрей Ана-

тольевич Турчак напомнил, что в 
апреле на заседании Президент-
ского Совета по местному само-
управлению глава государства 
дал ряд поручений, прежде все-
го, направленных на расшире-
ние практики профилактических 
мер при организации контроля 
(надзора). 

– Сейчас Правительство под-
готовило проект Концепции 
развития контрольно-надзор-
ной деятельности до 2026 года, 
– отметил Андрей Анатольевич. 
– Ключевая новация докумен-
та в том, что он закрепляет от-
ветственность контролеров не 
только за качество надзора и 
безопасность, но также за эконо-
мическое развитие и рост муни-
ципальных образований. Вме-
сте с тем от муниципалитетов 
продолжают поступать жалобы 
на засилье предписаний, запро-
сов, установление сжатых сро-

ков для ответов, непосильную 
«штрафную» нагрузку на мест-
ные бюджеты.

Председатель Совета муници-
пальных образований Томской 
области Григорий Андреевич 
Шамин обратил внимание участ-
ников заседания на рост числа 
судебных решений, исполнение 
которых требует значительных 
бюджетных средств. 

– Требования в суд направ-
ляют, как правило, органы про-
куратуры, которые, безуслов-
но, преследуют благие цели и 
действуют в рамках законо-
дательства, – сказал Григорий 
Андреевич. –  Но, при этом, не 
учитываются реальные возмож-
ности муниципалитетов по ис-
полнению судебных решений.

«Считаем, что первостепенными являются 
программы развития муниципальных обра-
зований и направления расходования бюд-
жетных средств, утвержденные местными 

депутатами, а полномочия контрольно-над-
зорных органов должны ограничиваться 

контролем за соблюдением процедур, уста-
новленных законодательством при реализа-
ции вопросов, определенных муниципалите-

том»,– поделился мнением Г.А. Шамин. 
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 Заседание Совета по местному самоуправлению при Совете Федерации проходило совместно 
с Комиссией по мониторингу законодательства России в сфере государственного контроля (надзора) и муниципального контроля.

Источник фото: http://council.gov.ru

Заслушав и обсудив доклады 
участников заседания, Совет по 
местному самоуправлению при 
Совете Федерации признал, что в 
настоящее время взаимодействие 
контрольно-надзорных органов с 
органами местного самоуправле-
ния должно быть направлено не 
на наказание и штрафы, а на со-
вместную работу по устранению 
проблем и рисков, влияющих на 
качество жизни людей. По итогам 
заседания Совет выдал более 30 
рекомендаций, которые, надеем-
ся, позволят ослабить «железные 
тиски» контроля как такового.

Так, например, Правительству 
РФ рекомендовано провести ра-
боту по совершенствованию пра-
вовых механизмов осуществле-
ния государственного контроля 
(надзора) за деятельностью орга-
нов местного самоуправления и 
их должностных лиц, в том числе 
направленных на:

 установление приоритета 
профилактических мероприятий 
и применение риск-ориентиро-
ванного подхода;

 конкретизацию правил 
определения сроков для предо-
ставления информации по запро-
су контрольных (надзорных) ор-
ганов, а также устранения 
выявленных по итогам контроля 
нарушений;

 приоритетное применение 
электронного документооборота 
при взаимодействии;

 закрепление механизмов 
разработки органами местного 
самоуправления и согласования с 
контрольными (надзорными) ор-
ганами планов («дорожных карт»), 
определяющих порядок устране-
ния выявленных нарушений, ко-
торые могут являться основанием 
для неприменения к органам 
местного самоуправления и их 
должностным лицам мер ответ-
ственности в период соблюдения 
таких планов («дорожных карт»);

 корректировку системы 
установления размеров админи-
стративных штрафов, назначае-
мых органам местного самоу-
правления, должностным лицам 
местного самоуправления;

 исключение привлечения 
органов местного самоуправле-
ния и их должностных лиц к от-
ветственности за неисполнение 
или ненадлежащее исполнение 
переданных государственных 
полномочий в случаях, когда над-
лежащее исполнение таких пол-
номочий было невозможным 
ввиду несоответствия объема суб-
венций, предоставленных мест-
ным бюджетам на осуществление 
таких государственных полномо-
чий, необходимому объему расхо-
дов на их осуществление;

 установление механизмов 
досудебного обжалования дей-
ствий (бездействия) должностных 
лиц контрольного (надзорного) 
органа, решений контрольного 
(надзорного) органа в рамках го-
сударственного контроля (надзо-
ра) за деятельностью органов 
местного самоуправления и их 
должностных лиц;

 уточнение порядка испол-
нения судебных актов, обязываю-
щих органы местного самоуправ-
ления и (или) должностных лиц 
местного самоуправления совер-
шить определенные действия, 
связанные с осуществлением пол-
номочий по решению вопросов 
местного значения и предусма-
тривающие расходование средств 
местного бюджета, в том числе с 
учетом необходимости соблюде-
ния установленных бюджетным 
законодательством процедур ис-
полнения бюджетов по расходам, 
процедур осуществления закупок 
товаров (работ, услуг) для муни-
ципальных нужд и иных установ-
ленных законом процедур;

 корректировку системы 
оценки результативности и эф-
фективности деятельности кон-
трольных (надзорных) органов 
при осуществлении государствен-
ного контроля (надзора) за дея-
тельностью органов местного са-
моуправления и должностных 
лиц местного самоуправления.
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КЛЮЧЕВОЕ СЛОВО - «ЗАКОННО» 
СЕЗОН ВТОРОЙ

7 декабря на площадке Совета муниципальных образований Томской 
области состоялась конференция юристов, работающих в сфере местного 
самоуправления. Практикой своей работы поделились представители 
Александровского и Первомайского районов. Кроме того, свои наработки  
томичам предствили коллеги из Новгородской, Самарской и Кемеровской 
областей. С материалами мероприятия можно познакомиться с помощью QR-
кода. А краткие тезисы из выступлений спикеров – в карточках. 

Климова Анастасия Александровна,
главный специалист – юрист администрации Александровского района

Лиманская Наталья Викторовна, 
исполнительный директор Совета муниципальных образований Томской области

– Конференцию, посвященную правовому 
обеспечению деятельности органов мест-
ного самоуправления, наш Совет проводит 
только второй год, но она уже стала пре-

тендовать на статус межрегиональной. Бла-
годарю коллег из других регионов, что от-

кликнулись на нашу просьбу.

В прошлом году мы смотрели успешную судебную прак-
тику муниципальных образований. В этом году решили 
подойти несколько шире к тематике, и многие выступле-
ния касались итогов работы по тем или иным правовым 
вопросам. Ведь работа муниципальных юристов состоит 
не только из судебных споров. Скорее – это кропотливая 
предварительная работа, от которой зависит успех рабо-
ты администрации в целом.

– Говоря о болевых 
точках и принятых у 
нас решениях по за-

купке работ на стро-
ительство и капиталь-

ный ремонт социально 
значимых объектов, стоит сказать,  
что это, чаще всего, некачественные 
ПСД, неадекватные сроки работ, а 
также ошибки при выборе подряд-
ной организации.

Некий «черный список» на уров-
не региона будет не лишним. У нас 
этот список ведет региональный 
Минстрой и еженедельно доводит 
его до коллег. Если где-то подряд-
чик «забуксовал», вносим в список, 
и это дает возможность заказчикам 
из других районов не взаимодей-
ствовать с ним, т.к. понятно, что он 
пытается набрать дополнительных 
работ, направляет рабочих с одного 
объекта на другой и, тем самым, мо-
жет сорвать сроки сдачи объекта. 

При анализе проблемных ситуаций, 
мы обнаружили также, что муници-
пальные заказчики часто доверяют-
ся словам подрядчика, подписывая 
документы. Порой обещание так и 
остается обещанием. 

Подборка типовых ошибок, которые 
выявляет наш Совет, мы размеща-
ем в «облаке». К нему  теперь и у вас 
есть доступ.

Попов Роман Геннадьевич, 
исполнительный директор Совета муниципаль-

ных образований Новгородской области

–  На территории административного цен-
тра Александровского района определены 
2 организации для отбывания осужденны-

ми наказаний в виде исправительных ра-
бот. Однако, эти организации отказывают в 

работе данным гражданам в связи с отсутстви-
ем у них необходимых навыков, образования и опыта.

Благодаря исследованию региональной практики, предо-
ставленному Советом муниципальных образований Том-
ской области, мы предусмотрели дополнительные меры 
по решению проблемы. К примеру, планируем преду-
смотреть снижение арендной платы за пользование му-
ниципальным имуществом для тех организаций, которые 
будут трудоустраивать лиц, осужденных к исправитель-
ным работам.

ЗАКУПКИ

ИСПРАВИТЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ

ВВЕДЕНИЕ
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Славецкий Дмитрий Валерьевич, 
исполнительный директор Совета муниципальных 

образований Самарской области

Семенчукова Наталия Николаевна,
консультант Департамента муниципального развития 

Администрации Томской области

Люфкеич Светлана Евгеньевна, 
главный специалист организационно-правового отдела 
администрации Первомайского района - ответственный 

секретарь административной комиссии

Мурашкинцева Арина Николаевна,
юрисконсульт Совета муниципальных обра-

зований Кемеровской области-Кузбасса

– На сегодняшний день в судебной 
практике сформировалось три подхо-
да по вопросу привлечения к админи-

стративной ответственности в сфере 
благоустройства. 

Подход первый – самый категоричный. Что-
бы привлечь к административной ответственно-

сти за нарушение правил благоустройства, необходимо 
проведение выездного обследования в рамках муници-
пального контроля при проведении контрольного меро-
приятия во взаимодействии с контролируемым лицом.

Второй подход – менее категоричный и довольно рас-
пространен в судебной практике. Привлечение к адми-
нистративной ответственности может быть осуществле-
но после контрольных мероприятий без взаимодействия 
с контролируемым лицом.

И третий подход. Для целей привлечения к администра-
тивной ответственности в сфере благоустройства вообще 
не имеет значения закон о муниципальном контроле. Та-
ких судебных решений довольно много. Согласно этому 
подходу, все, что касается вопросов привлечения к адми-
нистративной ответственности – это Кодекс Российской 
Федерации об административных правонарушениях. 
И только он должен применяться в этих вопросах.

– В начале следу-
ющего года на пло-

щадке кемеровско-
го Совета открывается 

новый проект «Школа муници-
пального юриста», и одной из 
первых тем, которая была заяв-
лена – это работа с выморочным 
имуществом. В нашем регионе 
этот вопрос довольно проблем-
ный. О том, что имеется такое 
имущество, муниципалитеты 
узнают в основном в момент, 
когда поступают исковые заяв-
ления от кредитных или ресур-
соснабжающих организаций. В 
2023 году у нас проведена боль-
шая работа, и во всех муници-
палитетах приняты положения 
о порядке принятия и оформле-
ния выморочного имущества в 
собственность муниципальных 
образований. 

– У нас сложилась успешная 
судебная практика по об-
жалованию решения УФАС 

по Томской области о нару-
шении антимонопольного за-

конодательства при строитель-
стве детского сада «Светлячок». В период 
с 2020 года по 2023 год мы прошли все 
инстанции, и точку в этом деле поставил 
только Верховный Суд. 

Также в настоящее время у нас появи-
лась положительная судебная практика 
относительно передачи в собственность 
сельского поселения движимого иму-
щества (малых архитектурных форм), 
образовавшегося в результате исполне-
ния муниципальным районом передан-
ных полномочий по благоустройству. 
Из шести исковых заявлений, пять удов-
летворено. Еще одно дело находится на 
рассмотрении.

–  Не так давно в Федеральный 
закон «Об общих принципах 

организации местного самоу-
правления в Российской Федера-

ции» внесены изменения, соглас-
но которым изменились подходы к порядку 
обнародования и вступления в силу муници-
пальных правовых актов.

Также расширены полномочия органов мест-
ного самоуправления в сфере работы с моло-
дежью. К вопросам местного значения теперь 
относятся участие в реализации молодежной 
политики, разработка и реализация мер по 
обеспечению и защите прав и законных инте-
ресов молодежи, разработка и реализация му-
ниципальных программ по основным направ-
лениям реализации молодежной политики, а 
также организация и осуществление монито-
ринга реализации молодежной политики.

Это нужно будет учесть при внесении измене-
ний в Уставы муниципальных образований.

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ КОНТРОЛЬ
ВЫМОРОЧНОЕ 
ИМУЩЕСТВО

СУДЕБНАЯ 
ПРАКТИКА

НОВЕЛЛЫ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА
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 Симон Львович Соловейчик, 
советский и российский публицист, 

преподаватель, теоретик педагогики, 
журналист, теле- и радиоведущий
(1 октября1930 – 18 октября1996)

Завершая цикл публикаций про отечественных педагогов, 
кардинально изменивших представление о воспитании детей, 
нельзя не сказать, что все они жили и работали в переломные 
для страны периоды. И поэтому их новаторские идеи порой шли 
вразрез с существующей системой образования, принимались 
сложно и вызывали много споров. Так, чтобы по достоинству 
оценить деятельность следующего героя нашей рубрики нужно 
представлять себе процессы, происходившие во второй половине 
ХХ века в СССР. Педагогическая мысль того времени была строго 
унифицирована и втиснута в жесткие рамки, определяемые  
исключительно партийными директивами. Точно по 
Маяковскому: «Сиди и жди – придумают вожди». А выдвинутый 
тогда план строительства коммунистического общества 
предполагал воспитание идеального человека путем искоренения 
дурной природы, к примеру – лени, почти насильственного 
внушения коллективизма, явного пренебрежения чувствами 
воспитанников. И вот на этом фоне журналист и теоретик 
педагогики Симон Львович Соловейчик инициировал новое 
научно-практическое педагогическое движение – педагогику 
сотрудничества.

 Прием в пионеры на Красной площади, 1970 год. Источник фото: russiainphoto.ru 

 «ВЫ БЛЕСТЯЩИЙ УЧИТЕЛЬ, 
У ВАС ПРЕКРАСНЫЕ УЧЕНИКИ»

Симон Соловейчик родился в 
Симферополе, но еще ребенком 
с семьей переехал в Москву. 

Окончив в 1946 году школу, 
поступил в Московский госу-
дарственный университет на 
филологический факультет. Бу-
дучи студентом, начал работать 
пионервожатым, по оконча-
нии университета несколько 
лет преподавал в школе, потом 
пришел в журналистику.

Сначала работал в газете 
«Строитель стадиона», затем 
был корреспондентом журна-
ла «Пионер», газеты «Комсо-
мольская правда». Также вел 
радиопередачи на «Маяке», и 
в разные годы – передачи на 
телевидении «Час ученичества» 
и «Педагогика для всех». 

С 1985 по1988 гг. – основной ав-
тор «Учительской газеты». 

В 1992 году основал и возглавил 
собственную газету и издатель-
ский дом «Первое сентября». 
Сейчас начатое им дело про-
должают сын и внук.

Педагогическое наследие 
Симона Львовича Соловей-
чика достаточно обширно: 

порядка 15 книг учебно-методи-
ческой направленности и около 
1700 статей в различных пери-
одических изданиях. Темы всех 
этих трудов довольно родствен-
ные – ребенок, учитель, человек, и 
поэтому они в некотором роде со-
ставили одну многотомную эпо-
пею, полностью отражающую пе-
дагогическую позицию автора.

– Воспитание зависит от трех 
переменных: взрослые, дети и 
отношения между ними, – гово-
рил Симон Львович. – Это задача 
с  тремя неизвестными из трех! 
Математики за нее не взялись бы.

Именно человеческие отно-
шения он определял как главный 
компонент педагогики, и в центре 
этих отношений он видел не авто-
ритарного и всезнающего педаго-
га, а внимательного слушателя и 
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Ранние работы Соловейчика 
были посвящены подросткам. 
Работая в журнале «Пионер», 
под псевдонимом «Вожатый 
Сима Соловьев» он вел рубрику 
«Секретно и несекретно», куда 
каждый школьник мог анонимно 
написать и задать любой во-
прос, получив ответ на страницах 
журнала. Позже в «Комсомолке» 
при его участии появилась ле-
гендарная  страница для старше-
классников «Алый парус».

На фото: отцы-основатели «Ало-
го паруса» Иван Зюзюкин (слева) 
и Симон Соловейчик. 1963 год

наблюдателя, искреннего и му-
дрого рассказчика, приглашаю-
щего своих учеников к размышле-
нию о тайнах человеческой души, 
о заблуждениях и стереотипах.

Хотя, безусловно, предмет на-
учного интереса Соловейчика-пе-
дагога был гораздо более обши-
рен. Это и особенности семейного 
воспитания, и формирование по-
знавательной учебной мотива-
ции школьников, и педагоги-
ческий менеджмент, вплоть до 
создания образа школы и  имиджа 
педагога…

Симон Львович был убежден, 
что ставя высокую задачу воспи-
тать идеального человека, педаго-
ги и родители идут по легкому, но 
ложному пути. На деле такой под-
ход неизбежно приводит к краху.

– У каждого из нас, даже если 
мы об этом не знаем, живет в голо-
ве образ Идеального Ре-
бенка, – говорит в своей 
книге «Педагогика для 
всех» С.Л. Соловейчик, – 
и мы незаметно для себя 
стараемся подвести ре-
ального нашего ребен-
ка под этот идеальный 
образ. Что бы ни сделал, 
что бы ни сказал малыш, 
мы автоматически сли-
чаем его поступок и сло-
во с образом Ребенка в 
голове, и если сходится – 
то мы хвалим сына, если 
расходится – осуждаем. 
Можно сказать, что жи-

вой мальчик зависит не от папы, 
а от своего идеального сверстни-
ка, который поселился в папиной 
голове. И не от мамы зависит, а от 
образа Ребенка, поселившегося в 
маминой голове. Мы воспитыва-
ем детей вовсе не по своему обра-
зу и подобию, своего образа почти 
никто не знает, а по какому-то со-
чиненному нами образу. <…> Но 
два образа, Ребенка и Человека, 
довольно часто расходятся в од-
ной и той же родительской голове. 
В этом истинная причина наших 
разочарований. Образ Человека 
мы конструируем для взрослой 
жизни, в нем главное — самосто-
ятельность. А образ Ребенка ну-
жен нам такой, чтобы легче было 
справиться с трудной работой 
воспитания, в нем главное – не-
самостоятельность, потому что 
своевольным ребенком сложнее 
управлять. <…> Мы, родители, 
чья первая цель – самостоятель-
ность ребенка, почему-то борем-

ся с этой самостоятельностью не 
уставая… Между тем Макарен-
ко открыл, что жизни на свободе 
можно научить только жизнью на 
свободе. Он и преступников учил 
свободе – свободой, ответствен-
ности – ответственностью, а не 
лишением того и другого.

Вот так, как бы размышляя, 
Симон Львович заставляет заду-
маться о том, что внутренняя сво-
бода ребенка, уважение к его по-
требностям и установкам гораздо 
важнее «пятерок». Что воспитание 
не состоит из цепи каких-то ме-
роприятий, что это гораздо более 
сложное дело, и надо иметь терпе-
ние, чтобы понять этот процесс. 

В его книгах есть и конкретные 
рекомендации, и иллюстрации из 
разных источников. А иногда и во-
просы – к нам, читателям. «Давай-
те подумаем!» – любимый призыв 
Соловейчика.

ВДОХНОВИТЕЛЬ НОВАТОРСКОГО ДВИЖЕНИЯ 

Симон Львович всегда прояв-
лял неподдельный интерес к 
творчеству «коллег по цеху». 

Исследователи его деятельности 
говорят, что у него был «нюх» на 
талантливых учителей и именно 
его педагогическая публицисти-
ка стала мощным катализатором 
инновационных явлений в педа-
гогическом пространстве. 

– Я думаю, все началось с от-
крытия Соловейчиком таланта 

В.А. Сухомлинского, – написал 
научный руководитель Инсти-
тута проблем образовательной 
политики «Эврика» и интер-
нет-издания «Вести образования» 
Александр Изотович Адамский. 
– Это поразительная история об 
открытии неизвестного прослав-
ленного учителя. <…> Сухомлин-
ский очень рано умер, сказались 
фронтовые ранения, но успел 
стать заслуженным учителем (в 
40 лет), членкором АПН и даже 

Героем Социалистического труда 
(в 50 лет). В то же время его беспо-
щадно критиковали и даже тра-
вили, но главное – будучи знаме-
нитым, он оставался непонятым. 
<…> Соловейчик открыл смысл 
сделанного и написанного Су-
хомлинским, и оказалось, что это 
необходимая работа – открывать 
смысл того, что делает учитель.

Рассказывая о педагогах-но-
ваторах, он не только показывал 
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ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

Участники двухдневного «мозгового штурма» в Переделкино, по итогам которого 
С.Л. Соловейчиком был составлен манифест «Педагогика сотрудничества» (слева-направо): 

Ш. Амонашвили, Л. Никитина, С. Соловейчик, С. Лысенкова, В. Матвеев, Б. Никитин, В. Шата-
лов, В. Караковский, И. Волков, А. Адамский, Г. Алешкина, Е. Ильин

масштаб их работы, а букваль-
но «раскручивал» этих незау-
рядных людей, задавая им не-
простые вопросы и дискутируя 
с ними на страницах газеты. Так 
он познакомил страну с Шалвой 
Александровичем Амонашвили 
из Тбилиси, Виктором Федоро-
вичем Шаталовым из Донецка, 
Софьей Николаевной Лысенко-
вой из Москвы…

В середине 1980-х годов, ра-
ботая в «Учительской газете», 
Соловейчик вместе с главре-
дом Владимиром Федоровичем 
Матвеевым инициировали «Пе-
дагогику сотрудничества» –   со-
вершенно новое для того вре-
мени направление педагогики, 
в котором основной упор дела-
ется на вовлечение детей в уче-
ние, на совместный труд учите-
ля и детей.

Все началось с простой идеи 
– собрать учителей-изобретате-
лей своих авторских методик, 
чтобы обменяться педагогиче-
ским опытом и свежими мысля-
ми, и такая встреча состоялась 
в октябре 1986-го в подмосков-
ном Переделкино. 

– После двух дней разговоров 
сложился круг общих идей, – пи-
сал впоследствии Симон Льво-
вич. – Возникла проблема: как 
донести все это до учителя? Сде-

лать серию очерков о каждом 
из учителей-новаторов? Но это 
не стало бы тем шагом вперед, 
который бы почувствовали все. 
И  тогда мы решили  составить 
документ, послание к учитель-
ству – манифест, как стали по-
том говорить.

Соловейчик и Матвеев с са-
мого начала придерживались 
точки зрения, что это не будет 
«челобитная» или бумага «в ми-
нистерство». А именно – учи-
тельский манифест, где учи-
теля обращаются к учителям с 
призывом обновлять свои ме-
тоды, обновлять свои отноше-
ния с детьми и обновляться са-

мим… Все ради того, чтобы без 
принуждения научить ребенка 
учиться и дать ему уверенность 
в том, что он обязательно до-
бьется успеха.

– Может показаться, что пе-
дагогика сотрудничества очень 
сложна, неприменима, недости-
жима, – говорится в манифесте. 
– Но наш опыт говорит, что лю-
бой учитель может осуществить 
ее принципы, хотя, конечно, не в 
один месяц и не в одну четверть. 
Кто будет хотя бы держать эту 
новую педагогику в уме, скоро 
заметит улучшение своей рабо-
ты. <…> Мы хотели бы, конечно, 
чтобы идеи новой педагогики 
распространились как можно 
шире, но мы против внедрения 
их – против того, чтобы одних 
учителей ставили в пример дру-
гим, чтобы кого-то хвалили за 
применение нового, а друго-
го осуждали за то, что он учит 
по-своему. Нельзя противопо-
ставлять детей в классе, нельзя 
и учителей противопоставлять 
друг другу. 

Стоит сказать, что Симон 
Львович никогда не был дис-
сидентом, никогда не играл с 
системой и авторитарной пе-
дагогикой в «кошки-мышки». 
Наоборот, по внутреннему кре-
до он был созидателем, верил 
в торжество добра и доброе на-
чало в человеке. Об этом были 
все его рукописи, и об этом был 
даже девиз основанной им газе-
ты «Первое сентября». 

– Отец был предельно точен в 
словах, – сказал в одном из ин-
тервью его сын Артем Соловей-
чик. – И девиз газеты «Вы блестя-
щий учитель, у вас прекрасные 
ученики» не был ни случайным, 
ни прекраснодушным. Девиз 
был своего рода объявлением: 
без этих двух условий, а именно 
без такого отношения учителя к 
самому себе и без такого отно-
шения к ученику - ни педагоги-
ки, ни воспитания не случится…

Газета «Первое сентября», основанная 
С.Л. Соловейчиком в 1992 году, выпускалась 
до июля 2014 года. Все 1629 номеров газеты 
выходили под девизом: «Вы блестящий учи-

тель, у вас прекрасные ученики».
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